

LA LUCHA

Bisemanario político y de intereses generales

Año I

Cartago, Costa Rica, domingo 25 de octubre de 1908

Núm. 2

EL COLOSO

BARATILLO DE VALBUENA.

FRENTE LA IGLESIA DE SAN NICOLAS

EL GRAN LUCHADOR DE CARTAGO

Por sus bajos precios en artículos de moda, encontrará el público cuanto desee en este acreditado baratillo; con pura plata salen con todas cuantas mercaderías necesiten á precios nunca vistos.

Compren en el Baratillo de Valbuena

Para las Calenturas y Paludismo no hay como la

Febricida del Dr García

Este específico siempre ha producido los más satisfactorios resultados, efectuando una curación radical. De venta en todas las boticas. Depósito al por mayor, en casa de los señores

A. F. PIRIE Y Co.—CARTAGO.

PULPERÍA Y LICORES La Reforma

Esquina de las Pilas de Centeno

Calle del Agua Caliente.

Mercaderías frescas. Pesa legítima y buen trato á los clientes.

Sastrería DE A. GUZMAN M.

Frente la entrada del Colegio de San Luis Gonzaga.

Se arregla y se limpia ropa. Toda persona que me encomiende trabajo quedará satisfecha.

Cartago Progresa

Con importantes reformas tengo el gusto de ofrecer al público mi Barbería con espléndido Baño y abundante agua. Puntualidad y esmero para atender a la estimable clientela. Desinfección constante de los útiles. Cultura que garantiza al padre de familia. Excelentes operarios. No se admiten enfermos contagiosos.

Calle Real, Sur de San Nicolás, Cartago

JOAQUÍN BONILLA N.

Sastrería DE G. MATA A.

Calle real de los Angeles, casa de

Doña María Quesada v. de Peralta.

Se ofrece un nuevo surtido de Casimires, buen trabajo, variedad y barato.

La Mano de Dios

PULPERÍA Y TIENDA

LICORES DEL PAÍS

Calle real de los Angeles.

Pesas y medidas legítimas. Especial atención á los clientes.

Sucursal "Richmond"

CARTAGO. - Calle de los Angeles

Esta sucursal cuenta con igual surtido de cervezas y refrescos que el que hay en la fábrica de San José. Atiende con prontitud los pedidos que hagan.

Pida usted cerveza y refrescos de Richmond y se convencerá de que son los mejores del país.

"EL CASINO"

Esquina del Club de Artesanos

Salón reservado para señoras y caballeros. Sabrosos refrescos. Los helados son los mejores que se hacen en el país. Excelente trato.

"La Cartaginesa"

LAVANDERÍA DE SOMBREROS

Calle Real, casa contigua á la Oficina de Telégrafos.

Se arreglan sombreros de toda clase á gusto del cliente.

FEDERICO FUENTES

Doctor José M. Peralta

MÉDICO Y CIRUJANO

Despacha en su casa de habitación.—Horas de consulta de 8 á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

ARTURO VOLIO

PASANTE DE ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

OFICINA: Casa de doña Natalia Sancho.

Licdo. Guillermo Mata O.

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

OFICINA: 50 varas al Norte del Palacio.

Pulpería "El Faro"

Licores extranjeros y del país.—Surtido completo en vinos generosos y de mesa.—Mucho aseo y trato excelente á los compradores.

PÍO ACUÑA, Propietario.

La Vencedora

Sociedad Agrícola y Comercial de Cartago

Completo surtido de abarrotes y Licores.—Salón para señoras y caballeros.—Venta al por mayor y al menudeo.—Helados los domingos.

CARNECERIA

de Alejandro Villanave

MERCADO

Vendo carne de las mejores reses que se consiguen en el país. Mis precios son equitativos y las pesas son legítimas.

Vendo lomo á 35 cts. libra, posta á 30 y hueso á 20.

Atiendo con especialidad á mis clientes y trato bien á todos mis compradores.

BOTICA DE CARTAGO

PIRIE & Co.

Despacho de recetas. Drogas frescas

Medicinas de patente.

Surtido completo en perfumería.

Agencia de funerales

CARLOS ARIAS G. — CARTAGO

Apartado de correos No. 17 — Teléfono No. 12

Trabajos de carpintería.—Carruajes de paseo.

Con el fin de prestar mayor comodidad á mi numerosa clientela y al público en general, he resuelto establecer en mi funeraria una oficina donde el público pueda llegar á solicitar lo que desee de mi empresa.

BOTICA de Guier

Departamento de drogas, medicinas de patente, perfumería, etc.

Departamento de papelería, útiles para escritorio, y para escuelas. —

Al S. de la Iglesia S. Nicolás

Tarjetas Postales y Cromos, etc., etc., etc.

Departamento de siropes, agua gaseosa y refrescos; Kola, Limonada, etc., los cuales recomendamos preferir por ser fabricados con nuestra famosa agua del manantial Arriás, reconocida como la más Pura de todo Costa Rica y con la que no es posible adquirir una Fiebre tifoidea ni ninguna Enfermedad del Estómago. Exija siempre marca GUIER.

"La Copa Blanca"

Abarrotes en general.-RIVERA & Co.

La verdadera proveedora de lo bueno y barato.

Visítad nuestro establecimiento y encontraréis todos los artículos que deseáis: harina, sal, café, manteca y todo lo de consumo diario, fresco y bueno.

Se atiende con solicitud el despacho.

Taller de Zapatería

APOLONIO BRENES

Cuento con buenos operarios para hacer los trabajos que se me encarguen.

En el mercado tengo un departamento donde encontrará el público, surtido completo de calzado.

Pongo muy buenos materiales.

Nicolás Oreamuno

Manuel Echeverría

Ofrecen al público sus servicios profesionales.

Abogados y Notarios

La oficina, situada en la casa de Oreamuno, estará abierta todos los días de las 8 de la mañana á las 4 de la tarde y se prestará un servicio puntual y diligente.—Cartago, Costa Rica.

Carneceria "LA PALMA"

JENARO VALVERDE V.

Situada 75 varas al norte de la Botica de Pirie frente al Hotel Aguilar.

Esta carnicería es la que vende la mejor carne, barata y bien pesada. Mucho aseo y esmerado servicio.

"LA LUCHA"

BISEMANARIO POLITICO Y DE INTERESES GENERALES

EDITOR Y ADMINISTRADOR

J. MADRIZ C.

CONDICIONES:

Serie de 12 números. € 1.00

Número suelto. 0.10

Avisos y comunicados, precio convencional

Toda correspondencia dirijase al Editor y Administrador

"LA LUCHA"

El nombre no hace á la cosa, dicen en su lengua los franceses; y el presente es el caso entre nosotros de asentar esta verdad, con motivo del nombre belicoso que ha tocado en suerte á nuestro modesto bisemanario.

Decimos esto, con respicencia á la tendencia política que hemos querido dar al mismo. Y explicamos que aunque dispuestos á propagar y defender—eso sí, sólo con las armas de la convicción y el derecho, la candidatura del Licdo. don Ricardo Jiménez para la próxima Jefatura de la Nación,—no creemos que tal candidatura apareje una lucha enconada de partidos ni el choque de violentas pasiones entre bandos enemigos. No; creemos por el contrario, que tal candidatura está llamada á tomar cuerpo por sí misma, á atraer, no con violencia alguna, sino con suave prestigio, las voluntades de los ciudadanos; á hacer que de sus casas salgan por seguirla los hombres de ciudad y los de campo; y á influir para que de esta vez se vea al rededor de un hombre, el mayor número de opiniones acordés que se ha visto en Costa Rica desde que en verdad y conciencia, el pueblo participa en la elección de su mandatario, y no puede ni debe suceder de otro modo.

Don Ricardo Jiménez no anda buscando la Presidencia de la República, sino que la Presidencia es la que lo busca á él. Por manera que no es un interés de persona ó de bandería política el que levanta esa candidatura y la estiende sin oposición en todo el país, sino un movimiento que espontánea y serenamente sale al mismo tiempo de todas partes de la República, de todos los grupos cívicos, de todas las clases sociales é individuos de todos los temperamentos y credos políticos. Podría decirse que la presentación de esta candidatura se hace prematuramente; pero si se toman en cuenta los caracteres de pacífica imposición y propaganda de convencimiento que ella trae consigo, se verá que no se trata de abrir una campaña política, ya, ya; sino de anunciar á los pueblos el propósito firme de confiar durante el próximo cuatrienio el Gobierno de Costa Rica á las manos probas y hábiles del Licenciado Jiménez; propósito honrado que no entraña grangerías ni segundas intenciones en favor de círculos determinados, sino que es hijo del justísimo deseo de que se haga un Gobierno de leyes, en que todos

los intereses secundarios cedan ante el interés del pueblo y en que todos los hombres de buena voluntad tomen parte en la buena obra nacional.

Estamos firmísimamente convencidos de que bajo los auspicios de administraciones como la actual, es que pueden y deben iniciarse y prosperar ampliamente candidaturas fundadas solamente en los méritos del postulado y tendientes solamente al bien público.

Por esta convicción es que lanzamos á los cuatro vientos y por todo el ámbito del país nuestra idea, y que ponemos nuestro propósito, no bajo el favor especial del Jefe de la Nación, favor que estamos ciertos de que no será concedido á ésta ni á ninguna candidatura, sino bajo el libre amparo de su legalidad y de ese respeto práctico á la libertad de todos, de que ha dado tan noble ejemplo el Licenciado don Cleto González Víquez.

Y conste, que no decimos lo último, como para pasar suavemente la mano por el lomo al Sr. González Víquez, é inclinar con ello su buena voluntad en favor de nuestros propósitos. No; lo conocemos y estamos penetrados de que para dar legítimos frutos, su hombría de bien política no necesita de elogios rastroeros; así como lo estamos de que la próxima elección de persona para la presidencia de la República, buena ó mala, será la resultante indudable del mayor número de opiniones, manifestadas bajo el imperio del orden en el ambiente de la libertad.

EL LIC. DON MAXIMO FERNANDEZ Y LA POLITICA ACTUAL

El eximio estadista, con cuyo nombre encabezamos estas líneas, acaba de dar la más acendrada nota de patriotismo; amante siempre de los principios republicanos, partidario convencido de la fuerza incontrastable del progreso de la humanidad; conforme con la evolución que se ha verificado en las naciones, cuando los hombres que dirigen las masas populares, son el reflejo más brillante del adelanto y la civilización, no ha permanecido, decimos, indiferente al gran ideal que hoy procuran alcanzar los costarricenses, cual es, el de llevar al solio presidencial al ciudadano por muchos títulos eminente y distinguido, Licenciado don Ricardo Jiménez.

Los principios sanos y doctrinarios se abren paso: los hombres que los profesan, son estimados del pueblo: por medio de ellos en día no lejano verá realizada su más preciada aspiración. Presentar ante el mundo nuestra patria como uno de los países en donde la libertad es un hecho real y cierto, en tanto que el progreso, el lema que entraña el más holgado bien que se pueda disfrutar, será la realidad más hermosa que lograremos alcanzar.

Por eso, hoy, admiramos más al Licenciado don Máximo Fernández, al verlo decidido y á la cabeza de su gran partido acurpar la candidatura del hombre que en Costa Rica sabrá hacer república verdadera.

El orgullo que sentimos al consignar nuestras impresiones, la satisfacción que experimentamos al observar que nuestra tierra cuenta con hombres que trabajan por presentarla digna de figurar en el coro de las naciones que son fieles guardianes de los derechos sagrados del pueblo, nos inclina á considerar al Licenciado Fernández, hoy como siempre, hijo preclaro de esta tierra querida, y á su partido el más consecuente con los principios democráticos que hasta hoy ha existido en Costa Rica.

A. R. V.

Al pueblo de Costa Rica

Tú eres hoy el objeto principal de mi pensamiento, de mis anhelos. ¿Y cómo no, si te estimo tanto por tus admirables condiciones sociales? Por ellas creo firmemente que en tu circunscripción nacional debe dominar el respeto en las altas esferas del Poder, para que vivas vida digna, para que asciendas más y más en la estimación de las naciones bien organizadas; y como en esas esferas, durante más de veinticinco años han dominado el egoísmo, la arbitrariedad y el rebajamiento más vergonzoso, causando en tu suerte efectos desastrosos, hoy, en presencia de la consoladora perspectiva de que llegue al Poder el eminente ciudadano en quien todos esperamos, te excito á la más perfecta y vigorosa unión, á fin de merecer el auxilio del Todopoderoso, para el mejor éxito de los comunes esfuerzos á favor del aludido ciudadano, del señor Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno, para la salvación de sus genuinos intereses, tan amenazados por la inmoralidad, la ambición y la intemperancia. ¡Animo, entereza, buena fe, prudencia!

ZENÓN CASTRO RODRÍGUEZ

COLABORCIÓN

Los programas de Enseñanza

Difícil es, en verdad, la tarea que hoy acometo al dar mi parecer sobre los nuevos programas que quieren, ó mejor dicho *implantaron* ó *impusieron* para la enseñanza en las escuelas primarias; y digo que es difícil por dos razones: La primera, porque el estudio de ellos no ha hecho otra cosa que formar en mi pobre mente un laberinto sin salida en donde las ideas han huído con tantas palabras vanas y huecas que en el referido libro he encontrado: un Pandemonium, en donde la peor parte ha sido para esas ya tristes y pobres ideas que tenía de la pedagogía;

pero de la pedagogía moderna; de esa palabreada y fútil que se llama chilenoide: y digo libro y no programas porque lo que así se ha querido llamar, más se asemeja á un maltratado de aquella ciencia, que á programas.

Allí se necesita poner toda la fuerza de la imaginación para alcanzar á ver, en muchos de sus puntos, lo que los señores autores de ellos pretendieron ó tuvieron en la mente que se enseñara. Y la segunda razón del temor de emprender este trabajo, es porque al hacer el desarrollo referido, entiendo que lo primero que debo poner al frente es la conciencia; pero la conciencia honrada para decir las cosas tal cual las siento ó las entiendo, y como así lo haré tendré que ser un poco duro en muchas de mis apreciaciones, pero espero que esto se me perdone en honor de la verdad y de la honradez que me animan á hacerlo.

En términos generales, dividiré el trabajo en dos partes: ideas sugeridas con el estudio de los *programas* de cada asignatura, desde el I al V año, é impresiones generales ó conclusiones sobre el conjunto.

Lengua materna.—I Grado.—En el párrafo (a) aconseja el no empleo de tecnicismos, y esto mismo sigue aconsejando en todos los otros grados. Y díganme, señores reformadores, ¿cómo enseñarían ustedes los huesos, por ejemplo, que figuran en el mismo párrafo como punto de desarrollo, sin darles sus verdaderos nombres? Y si evitar el tecnicismo quieren, ¿cómo se les enseñará el nombre de la arteria radical que figura en el estudio del corazón? Por otra parte, ¿qué profundización podrán hacer, ni cómo aumentarán el vocabulario, si carecen de los nombres técnicos más indispensables para que puedan expresar las ideas que tengan de su propio cuerpo?

En otro punto, y por amontonar palabras, dicen que se enseña la cabeza y sus detalles, habiendo prohibido ya el uso de nombres técnicos. ¿cómo enseñará uno de estos señores la existencia del *pancristias* ó del *hígado*, (nombres técnicos), si no se les puede dar su nombre? Y olvidando la prohibición, más adelante hablan del *pedículo*, del *pedúnculo*, del *cáliz* y de la *corola*. Cuánta contradicción! Por otra parte y según se desprende del contenido del párrafo 2º de la página 12, tiene que implantarse en las escuelas el antipedagógico uso de las antiguas pizarritas. Opino á este respecto que no deben usarse, porque el alumno llega á abusar de ellas y se acostumbra á hacer mal, porque puede borrar, lo que podría hacer bien; en tanto que si trabaja de una vez en papel, habrá más cuidado por parte de aquél. Otra razón en contra de semejante idea es la del desaseo que ellas traen consigo. Por mucho cuidado que el maestro ponga, no dejará de haber niños que borren, ya con la mano, con la manga de la camisa ó chaqueta, ó lo que es peor y escandalosamente desaseado, echando saliva en las pizarras. Se me alegrará que una gran vigilancia del maestro evitará esto. Pe-

ro yo diré al que esto diga, que el que no ha estado al frente de un numeroso grado de niños pequeños, no debe decirlo. No es lo mismo dar clases á jóvenes ó señoritas que pasan de los 15 años, que á párvulos. La práctica hace falta.

En una conferencia del señor García Monge, se dijo que nunca debía escribirse error alguno, para que los niños no vieran nada malo, y los programas dicen lo contrario (III grado, página 139). ¿A qué nos atenemos? Si se dice análisis *material* del trozo ¿para qué tanta palabra vana como sigue en el segundo párrafo de la página 14? ¿Creen que somos los maestros tan ignorantes que no podamos interpretar una idea? En el párrafo siguiente de la misma página dice que muchas lecciones del libro no se profundizan por adelantar lecciones; y es natural, pues á la hora de un examen, el tribunal, *que no siempre es lo suficientemente conocedor del asunto*, se fija mucho en la cantidad para la calificación. Mi práctica de 15 exámenes por que he pasado, me ha hecho esta triste verdad.

Triste idea dan de su práctica pedagógica los señores Reforadores (digo hechores de los nuevos programas) al decir que el maestro debe fijar en los niños el hábito de la lectura. Cuántas ves, (en la mayoría de los casos) el alumno llega á la clase á gapear ó mascullar la lección si que hayan vastado á vencer este dicto las amonestaciones del maestro. Unas veces por desidia (és si habitual del niño) otras, por cesivas ocupaciones del hogar, entre las cuales no puede oír el maestro resistencia alguna; es la situación. Y pregunto y ¿Se podrá imponer castigo alguno, de los escasos que nos da la ley ante la razón poderosa de un niño que nos diga: me ocupó papá ó mamá; y esto suficientemente destruido? Vengan ustedes á ver escuelas y se convencerán de la verdad de mis palabras. Conóanlas, siquiera por vista, y allí pararán muchas de sus necesidades insuperables.

En el párrafo III de la página 145, al tratar de animales emplea allí nombres que no son científicos y aun cuando prohíben otra parte el tecnicismo, yo creo que será mejor ver los nombres verdaderos, entre otras razones por aquello de que no deben enseñarse á los alumnos mentas sino verdades.

(Continuará)

CAMPO PACDO

Ataques justos al Ager de Poña de Cot

En el número 187 de *El Noticiero* aparece "Un visitante" haciendo, con la debida de un físico, la defensa del señor Avelino Ramírez (a) Caque. El tal "Visitante", que se nos, no ha hecho más visita al pueblo de Cot que cuando la cesidad lo obligó á presentarse de Avelino en demanda de los cuan-

tos colonos que necesitaba para el casamiento. Esto nos parece suficiente para que, aunque no haya vuelto al pueblo, ni sepa el estado lamentable de las calles, los grandes desórdenes de todos los lunes, se vea obligado á complacer á don Avelino dando informes favorables de lo que no ha visto. Dice que "antes en ese día, (lunes) multitud de gentes se dedicaban á la parranda, ocasionando con esto, pésima costumbres é infinidad de disgustos, que muchas veces pasaron á hechos de sangre". Esto último nos da una prueba muy palpable de lo poco que el "Visitante" conoce al señor Ramírez, pues de lo contrario, si es que de veras estima á su protector, no se hubiera dejado venir con semejante párrafo, que nos obliga á darle una fuerte sacudida á su empolvada conciencia. *Los hechos de sangre* á que se refiere, oígalo bien, son los mismos que don Avelino ha cometido y, para que no quede con duda, vamos á enumerárselos: Un *balazo* á don Vicente Calvo, un *machetazo* á don Jesús Orozco, una *pedrada* á don Zacarías Molina y, para colmo de males, unos disparos de revólver á su *señora*, con grandísimo escándalo ante el público que presenciaba, estando él en completo estado de ebriedad. Son los únicos *hechos de sangre* que se registran en ese pueblo.

Luego habla de caminos y desagües como si todo el buen trabajo que allí se ha hecho no fuera bajo la competente administración de don Manuel Molina, quien verdaderamente se preocupó por el constante aseo de la población; el mismo señor Ramírez tiene la osadía de cortar la calle donde mejor le parece para dar salida al agua de su nueva casa, con perjuicio del vecino que aún no ha visto el "Visitante" y que queda frente á la pulpería del señor Moisés Ortega. Nos parece por demás que el señor Ramírez gaste lastimosamente su dinero en buscar escribientes, tinterillos ó maestros de escuela que hagan su defensa cuando la prensa lo ataca, pues convencido debe estar de que el vecindario entero, con los negros antecedentes que lo acompañan, no lo quiere como Agente de Policía.

UN VECINO.

GACETILLAS

Profesor

Como don Marco A. Herradora partió para la América del Sur, en viaje de negocios, dejando vacante el puesto de profesor de Matemáticas y Geografía en el Cuartel de armas de esta ciudad, nos permitimos proponer al señor Comandante en Jefe el nombre de cuatro personas que por su larga práctica y competencia pudiera cualquiera de ellos reponer al señor Herradora.

Estas personas son: Don Clodomiro Pardo L., don Santos León H., don Ricardo J. Masís y don Alejandro Mata V.

Maximistas

Se asegura que algunos carpinteros y albañiles de los que trabajan á las órdenes de don Francisco Jiménez O., hacen propaganda política en favor de don Máximo Fernández Bravo, muy bravo; esos son los verdaderos políticos.

Casillero

El casillero de la oficina de correos de esta

ciudad es deficiente; hay muchas personas que solicitan apartado y no lo hay.

Ojalá don Gonzalo tratara de aumentar el número de casillas.

Luz incandescente

El servicio de alumbrado incandescente no mejora de ningún modo.

En el verano se excusa la compañía de dar buena luz, por falta de agua y ahora que sobra este elemento se excusa con la misma razón.

Es necesario que el señor Administrador, haga un esfuerzo más para que pueda complacer á los abonados que pagan religiosamente el valor del alumbrado que gastan.

Grupos

Sería muy conveniente que el señor Comandante de Policía ordenara al *fijo* que coloca en la esquina de la Escuela Esquivel que retirara una chusma de colegiales que suelen reunirse allí á presenciar la entrada y salida de las niñas.

Pésame

Don Francisco Coto, persona muy honrada que desempeñó por muchos años la portería de la Gobernación de esta ciudad, descendió á la tumba el 17 del presente mes.

A su afligida familia enviamos nuestro sentido pésame.

Jimenista

La ciudad de Cartago es unánimemente Jimenista. Todas las principales personas de los barrios y pueblos circunvecinos han suscrito ya la candidatura del Lic. don Ricardo Jiménez.

Los gamonales de El Carmen, San Nicolás, Guadalupe, San Rafael y Concepción que fueron elementos importantes del Partido Nacional, trabajan hoy unidos en favor de don Ricardo.

Bien por ellos que con tanto juicio saben conducirse en materia política.

Turistas

Los que han venido á esta ciudad durante los últimos tres meses han sido muchísimos.

El club de artesanos ha sido muy visitado por todos ellos y manifiestan que son hombres de trabajo y que les gusta impartir sus ratos de gozo, entre sus compañeros, aunque no sean machos.

Pavimento

Aseguran varias personas que el Sr Cura de esta ciudad está interesadísimo por dar cumplimiento á la disposición testamentaria del finado Juan Salas. Esta disposición consiste en construir el pavimento en la iglesia de los Angeles para lo cual dejó el finado una fuerte suma.

Pintor

Todas aquellas personas que tengan interés de arreglar los tumbas de sus familias para el día de finados y que quieran hacer un trabajo bonito y económico, deben dirigirse al Hotel Siglo XX, y allí encontrarán al famoso pintor español don José Amorós, quien los dejará muy satisfechos.

Sepelio

El miércoles á las once de la mañana, fueron conducidos al cementerio general, los

restos del que fué Pedro J. Ortega. Sus amigos, que son muchos, lo acompañaron hacia su última morada.

Descanse en paz el amigo y reciba su familia nuestro sentido pésame.

Nuevo agente

Ha sido nombrado Agente de Policía de San Rafael el señor Sinesio Maroto.

El Gobernador parece que ha llamado á dos ó tres personas de las más importantes del barrio y les ha propuesto el empleo pero no lo han aceptado por no contraer compromisos políticos, pues la mayor parte de los vecinos principales de ese lugar, están adheridos á la candidatura del Licenciado don Ricardo Jiménez.

Campana

El jueves quedó colocada en su lugar la nueva campana que se compró para la iglesia del Carmen.

Solo Nuestra Señora de los Angeles como está tan pobre, no puede estrenar campanas.

Visita

El señor Obispo visitará hoy el barrio de San Rafael. El objeto de su visita es asistir á la fiesta patronal y al turno que se verificará para allegar fondos con que continuar los trabajos de la iglesia.

Dados los preparativos, la fiesta promete estar muy buena.

La Puebla de luto

El 20 del corriente murió en la Puebla el viejito *ñor* Pedro Morales.

A los pueblanos tendrá que hacerles mucha falta *ñor* Pedro, pues con todo y estar un poco pasado de años, en tiempo de fiestas trabajaba más que ningún otro vecino.

Damos el pésame á su familia.

Zarzuela

Mucho nos gustaría que viniera á trabajar á Cartago un cuadro de la compañía que actúa en el Nacional.

Aquí sabemos apreciar lo bueno.

Suscripción

Todas aquellas personas de lugares retirados donde LA LUCHA no tenga agente, pueden pedir la suscripción de este periódico, enviando \$ 1.00 que es el valor de la serie de 12 números.

Sucursal

La sucursal de la cervecería Richmond en Cartago, instalará muy pronto una fábrica de refrescos gaseosos, y el consumidor por este medio obtendrá artículos mucho más frescos y por consiguiente superiores en calidad.

A los comerciantes de la línea suplicamos un pedido de prueba, en la seguridad de que quedarán satisfechos: 1º por la bondad de nuestros artículos: 2º por nuestros precios y 3º por la economía del flete de San José á Cartago.

No olvidar que la cerveza Richmond es la única del país que se conserva mejor. Dirigir la correspondencia á Jaime Ortiz, Cartago.

IMPRESA ALSINA, SAN JOSE

"LA MADRINA"
 JUAN LUIS CEDEÑO
 Situado en la Esquina de los Estanques
 LICORES Y PULPERIA
 Mercaderías frescas, buenas y baratas

La Rosa Blanca GRAN FÁBRICA - A VAPOR -
 RUEDA HERMANOS. - CARTAGO, C. R.
 Avisamos al público en general que en esta ciudad hemos montado una fábrica para producir cacao y café molido, almidón y harinas de todas clases. Nuestro cacao es bien elaborado y de la mejor calidad; el café es caracolillo sin mezcla, el almidón es de yuca y su blancura y calidad lo recomiendan: en cuanto á las harinas garantizamos la amarilla de maíz, superior á la de los Estados Unidos. Garantizamos la calidad y pureza de nuestros artículos é invitamos al comercio y consumidores á que hagan su ensayo, enviándonos sus órdenes.
 Apartado de correos número 32

Hotel y Restaurant

"EL SIGLO XX"

CALLE DEL CARMEN Y CUARTEL

FRENTE AL MERCADO

Local pintoresco.—Sitio céntrico.—Servicio esmerado y completo.—Habitaciones cómodas y ventiladas.—Mesa española, francesa y americana.

CARTAGO.—COSTA RICA.

Carnecería

FRANCO. COTO B.

INMEDIATO AL HOTEL FRANCÉS

Carne de superior calidad.—Precios reducidos Lomo á 35, posta á 25, hueso á 2 libras por 35 cts. MUCHO ASEO.—BUENA PESA Y EXQUISITO TRATO

José Amorós

PINTOR DECORADOR

Imitaciones de mármoles y maderas de todos colores

Gusto especial en el trabajo de bóvedas para el día de finados.

Dirigirse al Hotel Restaurant EL SIGLO XX

La Bicicleta

Juan Luis Vargas G.

Pulpería y licores del país —Mercaderías frescas.—Artículos de primera necesidad.—Queso y Mantequilla del país.

RIVERA & Co.

Cartago

TIENDA DE NOVEDADES

Gran surtido de sombreros.—Casimires finísimos.—Surtido de coronas para el día de finados

PRECIOS LOS MÁS BAJOS EN PLAZA

LA PROVIDENCIA

Panadería situada en la calle real del Molino

Esquina de la casa de don José Rojas Navarro.

Surtido completo de pan, galletas y tosteles.—Toda venta lleva vendaje.—Buenas ferias para los muchachos.—Mucho aseo y buen trato.

PROPIETARIO: NICANOR VALERIN

LITO VALERIN

Si, señor; pase usted á mi taller y se convencerá.

He comprado en San José buenas máquinas para trabajar con rapidez las obras que se me encarguen.

Los trabajos los haré sumamente baratos porque compro los materiales al por mayor.

Especialidad en la composición de cocinas de hierro, planchas de vapor, paraguas, acordeones y de cualquier otros objeto sea ó no del ramo.

No olvide el público que me compondrá los trabajos del cementerio para el día de finados.

LITO VALERIN

Agencias y Comisiones

DE QUESADA Y ORTEGA

Se hacen cargo de la administración de casas de alquiler, del depósito de objetos para su realización y de enviar provisiones á cualquier parte de la República.

OFICINA:

25 varas al Oeste de la Oficina Central de Teléfonos

TALLER MECANICO

JUAN SILESKY

Tengo mi taller instalado en mi casa de habitación, frente á la caballeriza de don Carlos Arias G.

Me encargo de toda composición que se relacione con mi oficio.

GARANTIZO TODO TRABAJO

PACHECO HNOS.

Surtido de Casimires, Camisas, Cuellos, Puños y Corbatas.—Buenos Driles.

Variedad en géneros para trajes de señora.

Infinidad de artículos que vendemos casi al costo.

Caballeriza

Pedro Hernández O.

Al Este del Mercado

BUENAS BESTIAS PARA VIAJE

Esmero en el cuidado de bestias, de personas particulares.

Alquilo más barato que en las demás caballerizas

HERRERIA

Luis Trejos V.

Ofrezco mis servicios al público, haciéndome cargo de la composición de billares, instrumentos de cuerda, reparaciones de muebles y todo lo concerniente al ramo.

Esta carpintería se encuentra frente al establecimiento de don Nazario Castro.

RAFAEL ECHAVARRIA

SASTRE

Frente á la casa de don José Mercedes Rojas

Me hago cargo de todo trabajo en el ramo de sastretería. — Arreglo y limpio ropa.

Barbería de R. Román

LA MAS HIGIÉNICA DE CARTAGO

Servicio de faquines. Me hago responsable de los equipajes que se les encomiende, así como de los demás objetos.

AGENCIA

DE

Publicaciones y Comisiones

CARTAGO (50 v. al N. de la Oficina de Correos).

He establecido una Agencia de Publicaciones y Comisiones.

Los periódicos y revistas que yo tenga á mi cargo como agente, serán distribuidos con rapidez, y garantizo que los señores suscriptores no tendrán motivo de queja.

Me encargo del cobro de cuentas de casas de comercio y de particulares.

Rotulación y circulación de invitaciones para entierros, participaciones para casamientos, etc.

Cuento con un buen directorio.

J. MADRIZ C.

Boica Central

ESQUIN SURESTE DEL PARQUE CENTRAL

Recetas doctores Peralta. — Esmerado servicio en el despacho de recetas. — Drogas frescas. — Medicinase patente. — Surtido de jabones finos.

PULPERIA Y LICORES

JUAN JAGUILAR.—Calle de los Angeles BUENO VINOS, WHISKEY Y COGNAC

Lozsmaltada. — Cerveza extranjera

No falta nada referente á artículos de Pulpería

LA PANAMEÑA

Establecimiento de abarrotes y licores

Gran surtido de loza. — Vinos generosos y de mesa.

Surtido completo en artículos de Pulpería.

Excelente trato á los compradores.

DEMETRIO MANDAS.

LA UÑA

G. Campabadal.

CARTAGO, C. R.

Abarrotes, Cervezas, Vinos y Licores.

Especialidad en productos españoles.

Esmerado aseo en el servicio de Cantina y Salón.

Francisco Laporte

CANTINA BIEN SURTIDA.—BUENOS VINOS

Surtido variado y permanente de tosteles finos.

Salón servado.—Buen cantinero.

Barbeía

VALERIO BONILLA

— Calle de Carrillo —

Casa de doña Josefa de Piedra

MUCHO ASEO Y BUEN TRABAJO

Lavander de Sombreros

JUIO MOYA

Se arreglan Sombreros de todas clases.

Puntudad en el trabajo.

La Nueva Agencia

OFICINAS:

25 varas al Este de la Biblioteca Nacional.

He vuelto á establecer en esta capital una casa que se ocupará de toda clase de comisiones, para lo cual cuento con empleados activos, honrados y expertos.

Los que me favorezcan con sus cuentas ó pagarés para el cobro judicial, ó pensarán en papel sellado ú otros gastos, pues pondré, rebajándolos á la conclusión del cobro, para otra clase de negocios judiciales, tengo contratado á un abogado honrado y competente.

Rotulación y circulación de tarjetas; mi directorio está á la vista y ejecuta circulación obteniendo la firma del destinatario.

Me hago cargo de toda clase de funerales; para este trabajo dispongo de los servicios de una importante casa funeraria, de una jardinería afamada y los de una imprenta que trabaja á toda hora sin cobrar extra. Arreglo de iglesia y de misa.

Trabajo á toda hora el día y de la noche. Trabajos en el Registro de Propiedad. Compra y venta de fincas; para la propianda en este sentido tengo á mis órdenes un diario de gran circulación. Compra y venta de muebles.

Atenderé con especialidad los trabajos que se me encarguen de los puebs y provincias, dando cualquier dato que se me solicite, mediante módica comisión.—EMILIO ALZAR